

Le 11 juin, parlant de St-Sulpice : “ Il faut, s'écria-t-il, qu'au mois de juillet cette congrégation soit dissoute et le séminaire détruit.” Il avait dit : sa volonté allait s'exécuter. Celui qu'elle visait tout d'abord, c'était un prêtre que le César couronné estimait “ si sage,” de si grand mérite, qu'il aurait voulu plus tard le faire enterrer au Panthéon :—celui que frappait le premier l'arrêt impérial, c'était M. Emery.

Il allait partir, il allait quitter ses confrères et ses enfants, après avoir laissé tomber sur eux, dans une suprême réunion, ses derniers conseils et ses dernières tendresses, quand on vit s'avancer vers lui, au milieu du plus solennel silence et de la plus vive émotion, un jeune homme. Ce jeune homme est diacre de la veille, il se nomme l'abbé de Mazenod, et il est là debout devant son supérieur, et il parle, et dans ses accents, tous les regrets, toutes les sympathies, tous les sanglots de ses condisciples et de ses maîtres ont trouvé leur voix.

Cette scène date de plus de quatre-vingts ans, et peut-être serait-on tenté de se demander à quel propos je la rappelle ?